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51?的斯蒂芬·亨得利，他选择在退役八年后回归职
业斯诺克。 对享有“台球皇帝”美誉但职业黄金期却比想
象中短暂一些的亨得利来说，也许这是一次冒险，但如果
换到世界台球联合会的立场， 便是绝不打折的利好消
息———正好能为面对疫情挑战的职业斯诺克吸引到更多
关注。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

欧洲大师赛，它是世界斯诺克巡
回赛（WST）中的一站排名赛，将于9月
21日至27日在英格兰中部的米尔顿·

凯恩斯举行。因为亨得利基本确定将
它选为自己复出后的首战，所以，两周
后的这项赛事突然就成了整个斯诺克
界的重点关注。
51岁的年纪，退役已八年的现实，

亨得利提醒球迷，希望大家少一些太
过理想化的期待。虽然他此次复出的
终极目标是再次亮相克鲁斯堡剧院、
再次参加世锦赛，但就现阶段来说，这
仍不算是一次“全面回归”。
“（现在）我不会每天练六个小时，

也不会每周练七天，所以不是全面回
归。我也不会每站比赛都去参加，肯定
是有选择性地参赛，只有在感觉自己做
好准备的情况下，才会去参赛。现在，我
还没有特别具体的参赛计划……虽然
没有回到每周练六天或者七天的状
态，但我会尽全力去备战。我怀念在赛
场上打球时的那种兴奋感。”亨得利
表示，宣布复出后的这几天，他感到有
些兴奋，也有些无措，因为好像很久没
有被媒体如此“头条轰炸”、密集报道
了，他一下子有些不适应。“看看媒体
的报道，还有报纸的封面，我上一次当
封面人物好像还是第七次赢得世锦赛
冠军那时候。现在这情况让我有些不

知所措。”
从1985年转职业，到2012年宣布

退役，亨得利职业生涯共赢得过36个
排位赛冠军，并且至今仍保持着在世
锦赛上七度折桂的历史纪录。不过，对
自己的复出前景，亨得利已经做好两
手准备：既定下了希望再战世锦赛的
终极目标，也有在赛场上被后生晚辈
击败的心理准备。
亨得利表示，希望球迷们能把对

他复出的期待值降一降。“亨得利复出
就能赢得第八个世锦赛冠军？这是没
有根据的说法。”“复出就有可能被打
败，这是完全有可能发生的事，尽管我
并不希望它真的发生。”“我（复出）的
终极目标是再一次走进克鲁斯堡剧
院，不管最后是成功还是失败，我的目
标就是这个。如果能再一次参加世锦
赛，那肯定会让我非常激动，但说到拿
冠军的话，现在来看那还是一个梦
想。”
复出后的亨得利，他将以外卡选

手身份出现在赛场上。本周，世界台球
联合会发出四张世界斯诺克巡回赛
（WST）的外卡，其中一张就给了亨得
利，而外卡的有效期则是未来的两个
赛季。“我一直很怀念参赛时的感觉，
已经有点等不及想要参加接下来两个
赛季的比赛了。”

亨得利复出，这是临时起意，还是
早埋伏笔？当事人没有直接说法，旁人
不好胡诌，但有一说一，在退役的这八
年里，他的活动轨迹一直未曾远离斯
诺克，甚至在今年4月还有过他联手名
教头改进技术的消息———这才是亨得
利能突然宣布复出的重要前提。
史蒂夫·费尼，这是一位有点神奇

的斯诺克教练，也是亨得利的合作对
象。2017年夏天，由于状态不佳，时年42
岁的马克·威廉姆斯一度有过退役想
法，然而一年后的世锦赛上，他却在时
隔15年后爆冷夺冠了。事后，威廉姆斯
将功劳归给了站在幕后的史蒂夫·费
尼，认为后者的瞄准技术SightRight提

升了他作为左手球员的实力。后来，费
尼教练与奥沙利文也有过比较成功的
合作。另外，去年闯入世锦赛半决赛的
戴夫·吉尔伯特，这位“奔四”球员在状
态爆发后也感谢了费尼对他的帮助。
“一开始，他（费尼）问我想从中获

得些什么，我的回答是‘希望享受打球
的乐趣’。”“我们一起做了一些小的改
进，我开始又能从击球中获得乐趣
了。”今年4月时，亨得利对外透露了
他正与费尼合作的这一消息。
对一名退役已八年的原著名球员

来说，有必要为了元老赛上的那些切
磋而孜孜不倦地改进技术吗？正由于
这种不太常见的情况，所以从好几个

月前开始，就有一小撮声音开始讨论
亨得利复出的可能性了。在2012年宣
布退役后，亨得利不仅推出了自己的
品牌服饰，还活跃在元老赛、比赛解说
席和各类教学视频的录制现场。
上个月，元老世锦赛在克鲁斯堡

剧院（就是世锦赛的举办场地）举行，
亨得利虽在半决赛中不敌宿命般的老
对手吉米·怀特，但他赛后自评感觉还
不错。而在4月透露自己正与费尼教练
合作时，亨得利其实含蓄地表示过，如
果能在元老赛上有好的表现，他会把
新变化提上日程。如今看来，宣布复出
的消息虽然来得有些突然，但该有的
铺垫却是一样都不少。

关公为何能与秦琼一战呢？从亨得
利复出消息被确认的那一刻起，就有人
把他的这个决定与奥沙利文刚到手不
久的世锦赛第六冠联想到了一块儿。
作为曾手握一系列纪录的“台球

皇帝”亨得利，如今还由他保持的、有
分量的纪录其实就剩下一项了———世
锦赛七冠纪录。也许，亨得利是为了捍
卫荣誉而复出？这理由有点道理，距离
构成完整的“证据链”却还差着不少。
或者换个角度，倘若如今职业斯诺克
界的年轻势力更凶猛一些，整体竞争
更激烈一些，他还会有复出的念头吗？
年轻这一辈，实在不太行，这是斯

诺克界公认的一件事。奥沙利文是这

么说的，亨得利也是这么想的，尽管两
位王者间实在谈不上有多少私交，但
在这一点上却意见一致。那么，在亨得
利复出后，外界对他们两位历史成就
的比较是否也要重燃了呢？

在上个月达成世锦赛六冠成就
后，奥沙利文职业生涯的排名赛冠军
总数达到37个，超越亨得利的36个，
真正独享历史第一人的位置。同时，奥
沙利文成为第一个在职业生涯赢得
20个“三大赛”（世锦赛、英锦赛和大
师赛）冠军的球员，排在第二位的则是
亨得利（18项冠军）。
仅表面数据来看，亨得利只能在

世锦赛夺冠次数上压奥沙利文一头，

别的方面已被超越，但别忘了，数据比
对还得把大环境数据给考虑进去。亨
德利的36个排名赛冠军中有32个是
在30岁之前拿到的，以1990年为例，他
在该年拿下五个排名赛冠军，而当时
一整年的排名赛冠军总数不到10个。
就总数与占比来说，待奥沙利文横扫
赛场时，那时可供他竞逐的排名赛无
疑更多，做成就的机会也就更大。

早在刚三十岁出头的黄金年纪，
奥沙利文就明示暗示着想退役，后来
他虽有暂时性的隐退，但到底还是服
役至今。而亨得利则与他恰成对比，在
状态有所下滑后，他拒绝抱残守缺，在
43岁时便毅然决然地“英年早退”，成
为了一个成就极高、黄金期却相对短
暂的典型。这在当时也是一个比较大
的话题。如今复出归来，亨得利说“这
是最好的时机”，就不知其中是否也蕴
含着对职业追求理念的转变了。

不管旁人如何评价亨得利的复出
动机，对世界台球联合会而言，从奥沙
利文手感火热地赢下个人第六个世锦
赛冠军，到把接下去两个赛季的外卡
送至亨得利手里，对斯诺克运动近阶
段的发展来说，这就是接连利好。
世界范围内的疫情给职业体育领

域带去了新的重大挑战，受影响的不
止斯诺克一家，而是许许多多职业赛
事都面临着国际旅行参赛困难、赞助
伙伴预算收缩、办赛防疫支出增加、项
目前景变数增加等内忧外患。面对新
挑战，不少原本也许不那么明显的项
目短板，有可能被进一步扩大和暴露
出来。
以职业斯诺克为例，由于赛制相

对冗长且防守强的一方更容易占据优
势，所以一直被部分人吐槽为“乏味”、
“无趣”。另外，近十年来除了特鲁姆
普，年轻一代中再无第二人成为“现象
级”球员，一定程度上，球员平均年龄

的蹭蹭上涨也让斯诺克在年轻群体中
较难“圈粉”。一旦被彻底贴上“老派”
与“乏味”的标签，那职业斯诺克在赞
助市场上的吸附力就会自动损失一大
块———显然，这是世界台球联合会特
别不想看到的情况。
重拾状态、进攻风格鲜明的奥沙

利文，带着情怀和“流量”复出的亨得
利，当他俩在2020年的夏天双双闪光
时，毫无疑问，世界给予斯诺克的关注
将重新回到上升的轨道上。
“斯蒂芬决定重新回到巡回赛中，

我感到非常激动。他是这项运动中的一
个伟大标志，我知道在接下去的几个月
里，只要他出现在比赛球桌旁，就会有
许许多多的关注投到他身上。”“很高兴
看到他竞争的欲望还在燃烧，考虑到他
曾取得的那些非凡成就，给他机会让他
重新回来是再正常不过的事情。祝愿他
能在这两个赛季里一切顺利。”世界台
球联合会主席巴里·赫恩寄语道。
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